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齊鵬飛：反對派「葉公好龍」實「偽民主派」
普選時機條件社會環境未成熟 倡全面了解「一國兩制」基本法

廉希聖：投反對票者 應反思對港影響

否決政改 不得人心
扼殺普選 票債票償

「非常遺憾，非常失望，非常痛心。」長期關注
香港政改的齊鵬飛昨日接受本報專訪時，連

續用三個詞表達自己的心情，而這個結果可以說在意料
之中，也在意料之外。
他解釋，意料之中，是因為否決決議案是反對派的一
貫立場，反映他們對「一國兩制」的不認可，對「一
國」原則的不認可，對中央管治權的不認可，對中央在
香港政治改革和民主化進程中應有的主導權、決定權、
監督權的憲制地位不認可。

批為私利逆潮流罔顧民意
意料之外，是儘管香港有超過一半人希望落實香港
500萬合資格選民「一人一票」選特首的民主願景，

「但沒有想到真正到了投票的關鍵時刻，反對派依然沒
有放棄一己私利，從政治恩怨出發，敢冒天下之大不
韙，逆歷史潮流而動，罔顧香港主流民意，不考慮國家
和香港整體利益、根本利益和長遠利益，投下了讓香港
民主不僅是原地踏步實際上是倒退的決定。」
這位權威專家認為，決議案被否決可說明兩點：一、
在民主問題上，可以很清楚地看到所謂的「民主派」是
「葉公好龍」。他們口口聲聲稱自己是「真民主」，但
在真正的民主要到來時，又牴觸和反對。「所以從今天
開始，對他們的稱謂可以改為『偽民主派』和『反民主
派』，這是他們自己給自己改了名。」
二、決議案被否決，反映在香港落實普選的時機、條
件及社會環境都未夠成熟。「如果真是走向充分民主和

普選，必須有一個高度的社會共識，有一個和諧的社會
氣氛，社會各界包括各種不同力量、不同政治主張、不
同民主要求的團體都能找到一個公約數，反對派與建制
派、特區政府、中央政府之間都應該有一個互信基礎，
只有社會大多數人對『一國兩制』、基本法和中央管治
權有一個全面的、正確的理解和認識，並且能夠真心擁
護和接受的時候，才可能是民主發展真正到來之時。」
香港下一步又該如何？「目前看，本屆政府重啟『政
改五步曲』已經不現實，下一屆甚麼時候可以重啟也很
難講。」齊鵬飛認為，當前需要靜下心來反省，「最重
要的還是要做好打基礎的工作，要讓各界對『一國兩
制』有一個全面的、正確的理解認識和貫徹執行，要把
『一國』觀念樹立起來，把香港人對國家和民主的認
同，對『一國』和『一國兩制』及對基本法的尊重真正
扎下根來，真正為普選創造有利的社會環境，奠定一個
廣泛的、穩固的社會基礎。」

中央落實雙普選決心不動搖
他認為，中央政府支持香港市民落實雙普選的決心和

意志絕對不會動搖，並不會因為這次挫折而放棄；中央

對香港實施的「一國兩制」方針政策絕對不會發生任何
變化，在香港落實「一國兩制」的決心不會有任何改
變。
齊鵬飛希望決議案被否決後，可以讓香港人冷靜下

來，重新回歸理性，集中精力考慮香港未來發展問題，
尤其是發展大局問題，哪些是最緊要的和當務之急解決
的，香港正好藉此有緩衝期，有利香港重新起步，包括
香港人對民主模式、對民主方式的思考等。

香港文匯報訊（記者 馬靜 北京報道）全國港澳研究會副會長、中國人民大學台港澳研究

中心主任齊鵬飛(右圖)昨日在京接受本報專訪時表示，特首普選決議案被否決，足見反對派

在民主問題上是「葉公好龍」，應正名為「偽民主派」或「反民主派」，同時反映在香港落

實普選，無論是時機、條件及社會環境都未夠成熟。香港各界應該反思如何讓香港社會對

「一國兩制」和基本法有全面了解和認識，並得到貫徹執行。

香港文匯報訊（記者 馬靜 北京報
道）特區政府提出的2017年特首普選決議
案被立法會否決，全國港澳研究會副會

長、清華大學法學院院長王振民(左圖)在
京第一時間對本報表示十分失望。儘管中
央依法推進特首普選的承諾不變，但此後
不知政改會何年何月才會再啟動。他又呼
籲香港各界下一步應思考香港發展等更廣
泛的問題。

批反對派辜負選民信任
「十分失望！」這位專家接受本報訪問

時指出。他批評，香港立法會反對派對不
起香港廣大市民的重托，辜負了選民的信
任。儘管普選決議案未獲立法會通過，但
已通過了香港民意，香港大部分市民早已
清晰表達了希望2017年普選特首的意願，
立法會超過半數的議員已經表達了同樣堅

定的意志。
王振民坦言，既然香港社會對普選尚
未形成共識，希望大家沉澱一下，放開
視野，思考香港發展更廣泛的問題，不
要把目光僅僅放在政改這一件事上。
「我們花太多時間討論政改，又沒有成
果，是時候轉變一下話題了。因為政
改，香港耽誤了太多民生、經濟等同樣
重要的大事。也許將來柳暗花明，在發
展經濟、民生中，凝聚更多共識，政制
發展問題迎刃而解。」
他強調，無論如何，無論遇到多大阻
力，中央依法推進普選的承諾不變，國家
對發展民主的誠意不變，「但這麼一拖
延，何年何月再啟動，天知道」！

普選承諾不變 王振民籲思考發展

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）在特首普
選決議案被否決後，原香港基本法起草委
員、中國政法大學教授、中國憲法學會副會
長廉希聖(上圖)昨日接受香港傳媒訪問時表
示，決議案被否決已成定局，代表政制原地
踏步，沒有任何進步發展，並希望投反對票
的議員，反思一下他們的決定將對香港社會

帶來甚麼影響。
廉希聖昨日指出，中央一直希望特首普選

決議案可獲立法會通過，而將來事態則要看
屆時的形勢發展變化而定，「有利於香港民
主制度發展往前走，則能向前走」。他希望
投反對票的議員，反思一下自己的決定將對
香港社會帶來甚麼影響。

顧念市民利益 不能感情用事
被問及中央政府會否因特首普選決議案被

否決而收緊對港政策時，廉希聖強調，中央
處理香港問題不能脫離香港基本法，要保持
香港繁榮穩定，一切都從市民利益出發來做
事，「（這）不是聽話不聽話的問題，不能
感情用事」。


